
eine durch das Klima oder durch Parasiten bedingte ist. Grisebach*) giebt als Ur-
sache der verschiedenen Wuchsformen der Kiefern die verschiedene Beschaffenheit
des Bodens an. Er sagt: „Merkwiirdig sind die Unterschiede ihres Wachstums: die

Hohe kann 120 Fufs betragen oder zur verkriippelten Form herabsinken, je nach-
dera die Erdkrume fester oder lockerer ist und die Feuchtigkeit aufspart oder in

den Untergrund entlafst. Deshalb flieht sie auch das Gebirge, wenn die Gesteine
mit einer zu flachen Erdkrume bedeckt sind." Es ist lehrreich, dafs diese Ver-
mutung Grtsedach's durch die von AWschen Beobachtungen nieht bestatigt wird,
denn von Sivers beobachtete die Krummwiichsigkeit auf jedem Bod en und in

jeder Lage. Da die Erblichkeit fur die Erscheinung ebenfalls nach meinen obigen
Ausemandersetzungen - wenigstens mit grofser Wahrscheinlichkeit - nicht anzu-
nehmen ist, so mussen wir in den klimatischen Verhaltnissen die Ursache suchen,
umsomehr, .als Pflanzen, aus livlandischem Samen herangezogen, geradschaftig sind.
Wir konnen mlt gutem Grunde annehmen, dafs die Samlinge, welche von west-
deutschen Pflanzen stammen, weniger widerstandsfahig gegen die klimatischen Ein-
flusse Inlands sind als diejenigen, welch* v ,. livlandischen Pflanzen stammen. Es
entsteht nun die Frage, wodurch wird die grofsere oder geringere Widerstands-
fahigkeit bedingt? Diese Frage kann aber nur durch Studium an Ort und Stelle
beantwortet werden. Es 1st moglich, dafs anatomische Unterschiede vorhanden sind,
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Eingehend besprach Redner die Bestrebungen der Gesellschaft dahingehend,

reicht wurde, sind in diesen Blattern, wie auch in den friiheren Mitteilungt-n so

eingehend besprochen worden, dafs sie hier nicht wiederholt zu werden brauchen.

Es sei nur erwahnt, dafs zumal die Nachricht allseitig mit Freuden begrufst wurde,

dafs, wie es far die Nadelholzer geschehen, nunmehr auch eine einheitliche Be-
nennung der Laubgeholze, welche dem praktischen Bedflrfnisse Rech-
nung trage, ausgearbeitet werden solle.

Allseitig wurde es ausgesprochen, dafs diese Arbeit einem Iangst gefuhlten

Bediirfnisse Genuge leisten werde und dieser Beschlufs als die wichtigste
dendrologische Errungenschaft der Jahresversammlung von 1895 angesehen

Beim Hinweis auf die reichen Samensendungen, die der Gesellschaft in so

Norclamerika zugegangen, beleuchtete Redner 'die grofse Wichtigkeit der Be-

zu beschaffen, sondern auch aus solchen Lagen zu beziehen, welche in klima-

tischer Hinsicht moglichst unseren Verhaltnissen nahe kommen. Sind also die

sollte dasselbe moglichs^aus den hochsten, rauhesten Lagen ent-

nomraen werden, wo die Geholze noch normal gedeihen. Es sind dies

Vertrauenssachen und handelt es sich darum, zuverlassige Sammler und Bezugs-

quellen zu gewinnen, auf deren Rechtlichkeit und Wahrheitsliebe man unbedingt

bauen kann — denn vom passenden oder unpassenden Saatgut hangt das weitere

freudige Gedeihen, oder oft ganzliche Fehlschlagen unserer Kulturen ab. — Redner

erinnerte an die Douglastanne, welche, je nachdem dieselbe von der warmen
kalifornischen Seekuste, oder aus rauhen Gebirgslagen stammen, sich schon auf den

Saatbeeten im Triebe unterscheide. Aus erster Lage treiben die Pflanzen uppig bis

in den Herbst hinein, der Trieb reift nicht aus und erfriert dann selbstredend im

Winter; aus rauher Lage stammend schliefst der Trieb regelrecht ab, reift aus und

ist vollig frosthart, dies zeigen uns die schonen blaugriinen Formen der Douglas-

tanne aus den rauhesten Lagen Colorados. Ebenso verhalt es sich mit zahlreichen

Nadel- und Laubholzem.

Kulturversuche sind je nach den Holzarten in alien Gegenden und Lagen zu

machen. Da eroffnet sich ein weites, interessantes Arbeitsfeld vor unseren Augen,

aber es bedarf auch der Hingebung und uneigennutzigen Mitarbeiter-

Wir erkennen dabei voll und ganz an, -was bisher auf diesem Gebiete in

unserem deutschen Vaterlande geleistet worden ist. Von jeher war das Bestreben

vorhanden, Geholze aus fremden LSndern einzufuhren, unsere alten Garten geben

ein beredtes Zeugnis dafur, bedarf es doch gerade bei der GehSlzzucht, wie wir

wissen, langerer Zeit um Erfolge zu sehen. Menschenalter sind erforderlich, urn mit

Sicherheit den Wert oder Unwert gewisser Geholzarten fur uns festzustellen.

Redner wies darauf hin, wie eben die alten Garten es sind, wo wir unsere

Studien machen miissen.

In neuerer Zeit ist man systematischer mit der Kultur der Exoten vor-

gegangen, je allgemeiner diese Bestrebungen sein werden, je mehr kundige Manner
sich vereinigen und ihr Wissen und ihre Arbeit zusammenfassen und zum Gemem-
gut der Nation machen, desto fruher wird etwas Bleibendes, etwas wirklich Gutes
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Geschlecht, wir segnen unsere Vater, dafs sie fiir uns sorgten, wir liaben die Pflicht,

fur unsere Nachkomraen zu sorgen ! — Da darf es kein engherziges Abwagen geben

pflanzen, desto friiher werden die Erfolge dem deutschen Volke zu gute kommen,

das mufs die Parole sein!

In vielen Fallen werden wir ja auch fruher Erfolge sehen, zumal die strauch-

artigen Geholze werden uns bald die ihnen geschenkte Sorgfalt lohnen und welche

herrlichen Schatze haben uns da die letzten Jahrzehnte gebracht, wir diirfen da nur

unsere dendrologischen Garten durchmustern !
—

Es wird sich nun darum handeln, aus dem mit grofsen Op fern muhsam
Zusammengetragenen sichtend das auszuwahlen, was sich zur all-

gemeinen Anpflanzung empfiehlt, was zu Zier-, und spater vielleicht zu Nutz-

pflanzungen geeignet erscheint. Alles dieses aber nach Moglichkeit zu ver-
breiten und richtig zu verwenden, damit jede Pflanze nach ihrer Eigenart

und ihren Bediirfnissen so recht zur Geltung komme. —
Damit kommen wir auf das Arbeitsgebiet, auf die Arbeitseinteilung, da werden

Manner der Wissenschaft, wie praktische Gartner, Forstleute und Liebhaber viel

Arbeit haben und eben davon wird in erster Linie der Erfolg unserer Bestrebungen

sei, dafs die geeigneten Krafte sich zusanfmenfinden . — Hier mufs sich die ge-

ohne Bedenken alle p
dem gemeinsamen Wohle opfern! —

Redner ging dann naher darauf em, dafs es ein grofcer Irrtum sei, wie es

schon Booth in seinen Mitteilungen in Danckelmann s Forstzeitung aussprach, die

Anpflanzung im Park und Wald so scharf und als gar nicht vergleichbar zu unter-

scheiden. Wohl pflanze der Gartner mit grofserer Sorgfalt als es dem Forstmann
bei seinen Grofskulturen moglich sei, dafur habe aber° der Parkbaum, sehr haufig

bei ganz freiem Stand, weit mehr von der Unbill der Witterung und dem schroffen
Wechsel zu leiden als der im Schutz stehende Waldbaum. Darum konnen die Er-

folge bei Kulturen im Park recht wohl als ein Prufstein fiir die Kulturen im Walde
in den betreffenden Gegenden angesehen werden. Redner hatte soeben Ge-
legenheit im schonen Wiesenburg i. d. Mark das an seltenen Geholzen so viel

Schones bietet, bei Herrn Grafen Wilamowitz in Gadow bei Lanz mit seinen
prachtigen Bestanden in Park und Forst, bei Herrn Booth im Grunewald bei Berlin

und bei Herrn von iWj^-Murchin, der sich hier in Pommern urn die Ver-
breitung guter Geholze so grofse Verdienste erworben hat, sich davon zu iiberzeugen,
wie prachtig die Exoten im Park wie im Walde gedeihen. Ja, ofter waren Einzel-
exemplare im Park beschadigt, wahrend die gleichen Arten im gegenseitigen Schutze
des Mischbestandes unberuhrt dastanden. Wo Eichen zuruckgingen und Kiefern
kummerten, machten in Gadow Douglastanne und Picea sitchensis meterlange Jahres-
tnebe, prachtig entwickelten sich Tsuga Mertensiana, Larix Ieptolepis, Chamaecyparis
Lawsoniana, Abies concolor u. a. m. Bei solchen Erfolgen, die doch dcutlich genug
sprechen, mufs es Wunder nehmen, dafs Forstmanner noch immer dem Anbau der

Exoten^unsympadsch, ja sogar schrofT ablehnend gegeniiberstehen. -
Bitte fur die Verbreitung der he^lichen Neueinfuhrungln von^Zilrgel

^orge zu tragen und durch recht umfassende Verwendung in ihren Anlagen
Gartenfreund dafur zu interessieren.

Kuln,^
Her

^K
Forstbeamte n werden ihrerseits nicht verfehlen das fur

Kulturen verwendbare gewissenhaft zu priifen. Viel ist ia nach dieser Richtung

ihr«
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geleistet, aber viel bleibt noch zu thun. Solche Arbeiten wollen mit Liebe unci Hin-

haben, solche Arbeiten in die Hand nehmen, denn nur sic werden Erspriefsliches

leisten. Schablonenmafsige Fiihrung von Listen, aufgezwungene Kulturen, die dem
Ausfiihrenden ein Dorn im Auge sind, die er Ges< hattsuU rbimhm- halber nur unge-
niigend uberwachen und durchfiihren kahn, thun es nicht und tragen nur dazu bei,

falsche Schliisse zu ziehen und der guten Sache zu schaden! Dies ist von Autori-

Schliefslich wies Redner darauf hin, dafs gerade in Pommern, wo so herrliche

Baumbestande vorhanden, wo stets von den Grundbesitzern mit Liebe gepflanzt

worden sei, es nicht an Arealen zu Anpflanzungen fehle. Zumal in Anbetracht
des so gunstigen Kustenklimas wflrden Anbauversuche der Exoten die besten Er-
folge verspiechen. •

.

der Insel Riigen und den anstofsenden kleinen Inseln, z. B. der Insel Vilm, wo die

Maler mit Vorliebe ihre Studien machen.

und die Geholzschatze zu mustern. Neben machtigen malerischen Eichen, Buchen,
Linden, Riistern, Robinien etc. stehen alte Platanen, echte Kastanien, Taxodien,
Taxus, Ilex Buxus.

Die auslandischen Koniferen, Sequoia (Wellingtonia) gigantea mit eingeschlossen,

gedeihen trefflich. Hier ist stets mit Liebe und Verstiindnis gepflanzt worden und
es ist eine Freude weiter zu schaffen.

Auch die trefflichen Leistungen in Geholzen auf der soviel Schones bietenden

Ausstellung hier in Greifswald beweisen, was nach dieser Richtung hin schon ge-

boten wird und zugleich was ferner geleistet werden wird.

Redner iiberreichte alle bisherigen Veroffentlichungen, nebst Statuten der Ge-
sellschaft und sprach die Hoffnung aus, dafs alle Anwesenden Mitglieder werden

nommenen Vortrage als Mitglieder ein, nachdem noch Gartendfrektor Siebert- Frank-
furt, ein Mitbegrunder der Gesellschaft, warm fur die gemeinniitzigen Bestrebungen

die gute Sache zu wirken und Mitglieder zu werben.

Somit hat diese Anregung dazu beigetragen, der Gesellschaft neue Freunde
und hoffentlich recht treue Mitarbeiter in Pommern zu gewinnen.

Aufruf!*)

Der Winter 1894/95 hat in die Reihen unserer Nadel- wie Laubholzer grofse

Lucken gerissen. Herrliche Baume und Straucher, welche bisher als winterhart galten,

sind entweder ganzlich getotet oder so schwer beschadigt, dafs dieselben skh nicht

mehr, oder nur kummerlich erholen. Speziell fur die Mitglieder der „deutschen den-

drologischen Gesellschaft" ist es gewifs von grofstem Interesse zu erfahren, welche
Geholze, wo, wie und unter welchen Umstanden dieselben ausgehalten haben, resp.

beschadigt wurden. Aus diesem Grunde mochte ich alle Interessenten hiermit er-

suchen, moglichst vielseitige Notizen diesbezuglichen Inhalts aufzustellen und gefalligst

wSCbenen Frageho^en rdchhalJg^u^gefUllt. baldigst direkt an denselben einsenden zu
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